

fuego; Ayala tuvo que retirarse delante de las llamas, hasta quedar reducido á un pequeño espacio, en donde por el incendio y por las balas perecieron aun otros dos de sus compañeros; acobardado el resto, huyó como pudo, y Ayala continuó combatiendo, hasta que, acabado su último grano de pólvora, le hicieron prisionero. Armijo marchó para el pueblo de San Juan; á la entrada de Yautepec mandó fusilar á D. Francisco, colgando su cadáver y los de sus hijos en los árboles del camino. Hombre de valor á toda prueba, honrado, sumiso á sus jefes, querido de sus soldados, sabiéndoles inspirar el ardor que lo animaba, Ayala hubiera sido un famoso guerrillero; pero le faltó la sangre fría del jefe, prodigaba inútilmente su sangre y su vida, que de otra manera hubieran sido de mucho provecho para la patria, ya que sólo sirvieron para adquirirle fama.—M. O. y B.

Ayala. Municipalidad del Distrito y Estado de Morelos. Comprende las siguientes localidades: 1 *villa*, Mapaxtlán de Ayala. 5 *pueblos*: Anenecuilco, Tlayacac, Xalostoc, Huitzililla y Moyotepiec. 3 *haciendas*: Mapaxtlán (de beneficio), Coahuixtla y Tenextepango. 5 *ranchos*: Tlayca, San Vicente, San Juan, Piedras, y Rancho Nuevo. Consta de 4,951 habitantes.

Ayala. Véase Mapaxtlán.

Ayala. Hacienda de la municipalidad y partido de la capital, Estado de Durango, 250 habitantes.

Ayala. Hacienda de la municipalidad de las Llavetas, Distrito de Toluca, Estado de México, con 177 habitantes.

Ayala. (D. GABRIEL): indio noble, natural de la ciudad de Tezcucó, y escribano de su república: escribió unos "Apuntes históricos de la nación mexicana," que comenzaban en 1243 y concluían en 1562. Estaban en lengua mexicana, y los tuvo Boturini en su "Museo;" hoy no existen.—BERISTAIN.

Ayala (P. LORENZO DE): natural de la ciudad de Guatemala, y maestrescuela de su iglesia catedral. Sus arregladas costumbres y suavidad de carácter le habían granjeado el aprecio general de todos los vecinos de la ciudad; pero esto no lo libró de la persecución de una persona respetable que le causó algunas pesadumbres. Una noche, estando muy afligido por las contradicciones que sufría sin causa alguna de su parte, la pareció oír una voz del cielo que le ordenaba abandonase el mundo, retirándose á la Compañía de Jesús; voz que se repitió por tres veces en diversos términos, aunque con el mismo fin. Con esta celestial moción, dice el P. Oviedo, se resolvió á salir de Guatemala para México, en orden á poner en ejecución el divino llamamiento; pero hallándose ya cerca de México se entibió en sus fervorosos deseos, y resolvió partirse á España á pretender dignidades, hasta que por cuarta vez se dignó el Señor hablarle con las palabras del salmo: "Maledicti, qui declinant á mandatis tuis: maledicti los que se apartan de tus mandamientos," y lleno de temor y espanto pasó á México, y fué recibido en la Compañía; y en nueve años que vivió en ella fué á todos espejo de humildad y observancia religiosa. Murió el día catorce de Enero de 1624, siendo ministro del Colegio máximo de San Pedro y San Pablo, en donde con una sosegada y dichosa muerte le pagó Dios el haber dejado por su amor el mundo y sus dignidades.—J. M. D.

Ayala (FR. ANDRÉS): tomó el hábito de San Francisco en la provincia de Michoacán, siendo ya hombre de madura edad; y luego que se ordenó de sacerdote se dedicó á la conversión de los indios chichimecas en la serranía de Guaynamota, en lo interior del departamento de Jalisco: su predicación fué tan fructuosa, que convirtió á multitud de aquellos bárbaros, manteniéndolos en paz por espacio de once años, sirviendo de cura párroco en el pueblo que había fundado. Fué religioso muy observante de su regla, de mucha oración, y de tal pobreza, que jamás se le vió usar de otro hábito y manto

que del primero que había tomado en el noviciado, y que tenía enteramente zurcido. Fundó allí también un convento de su Orden, del que generalmente era nombrado guardián por el amor que le profesaban los indios. La codicia, empero, vino á turbar la tranquilidad que disfrutaba la población: descubriéronse unas minas en un lugar inmediato, y los españoles resolvieron avecindarse en ella para explotarlas: llevaron á mal los indios aquella vecindad, y resolvieron acabar con los nuevos huéspedes creyendo de esta manera ahuyentar á los ambiciosos empresarios que iban á tiranizarlos. Sólo el padre Ayala; pero no queriendo abandonar á sus queridos neófitos, y acaso fiado en la buena voluntad que le profesaban los chichimecas aún gentiles, permaneció con ellos para defenderlos, y fué víctima de su caridad, muriendo á manos de los conjurados un domingo después de haber dicho misa, en el año de 1585; murió en su compañía otro religioso natural de Guadalajara, también hombre apostólico, llamado Fr. Francisco Gil.—J. M. D.

Ayala (FRANCISCO). Cubre el olvido los nombres de muchos mártires de la santa causa de la libertad de los pueblos, porque la historia, aunque se dice justiciara, recoge y guarda generalmente los de aquellos que ocupan los puestos más eminentes; y á pretexto de no ser difusa, omite las acciones heroicas de los que, sea cual fuere el lugar en que les hubiese tocado en suerte combatir, han vertido hasta la última gota de su sangre en servicio de su patria.

Francisco Ayala pertenece al número de los mártires ignorados, y á reparar tamaña injusticia va encaminada esta breve noticia biográfica.

No se saben pormenores acerca de sus primeros años; se tiene sí noticia de que gozaba fama de hombre de bien y era bastante considerado, teniendo el nombramiento de capitán de la Acordada. Con pocos hombres había purgado el valle de Cuautla de ladrones, mostrando siempre un valor que rayaba en fabuloso.

Al estallar la guerra de independencia, Ayala vivía retirado con su familia en la hacienda de Mapaxtlán. El comandante realista de aquel departamento, D. Joaquín Garcilaso, le quiso obligar repetidas veces á que con sus dependientes se alistara en las filas de las tropas reales, y Ayala resistió constantemente bajo diversos pretextos, con lo cual se hizo sospechoso á las autoridades, aunque sin motivo alguno. Por aquellos días el Comandante Moreno derrotó y dió muerte en la hacienda de Jalmolonga, al guerrillero J. Toledano, encontrándosele después de muerto unas cartas del jefe insurgente Don Ignacio Ayala, encargado del mando del Veladero por Morelos. Sin atender á la diferencia de nombres y de lugares, guiado únicamente por las sospechas infundadas que abrigaba, Moreno dispuso apoderarse de la persona de Francisco Ayala, reuniendo al intento una partida de soldados, con los cuales llegó á Mapaxtlán el 16 de Mayo de 1811 á las dos de la tarde, y quedóse con la fuerza á corta distancia; mandó dos españoles para que se informasen en dónde estaba su víctima. Ayala comió con su familia ageno á todo; al acercarse los dos exploradores á la puerta, les instó para que entraran; lo expías rehusaron, y dieron la señal convenida por Moreno para avisar la presencia de Ayala. Avanzó entonces el jefe realista, mandando á su gente que hiciese fuego sobre la casa; las balas atravesaban fácilmente las débiles paredes, y una de ellas hirió mortalmente á la esposa de Ayala. Este, viéndose acometido y mirando correr la sangre de su compañera, tomó sus pistolas y con ellas se dirigió á la puerta; de un tiro dejó muerto á sus pies á uno de los españoles llamado Pigaña, el otro huyó, y franca ya la puerta, pudo montar Ayala en su caballo, y con la espada en la mano abrióse paso por entre sus atemorizados enemigos. Los realistas volvieron después y dieron fuego á la choza en que yacía la mujer moribunda con un niño de corta edad en los brazos. Ayala

rondó por las inmediaciones de Mapaxtlán hasta informarse en aquella noche de que su esposa y su hijo habían sido salvados por un criado y se ocultaban en una barranca. Con esta noticia no quiso alejarse mucho de aquellos lugares, y se ocultó en el pueblo de Nenecuilco; pero se hizo público su escondite por habérsele reunido doce de sus rancheros que mucho le querían, y sus dos hijos. Moreno, sabedor de la presencia de Ayala en aquel pueblo, reunió de nuevo su fuerza y marchó resuelto á apoderarse de él. Al llegar á Nenecuilco, Ayala y los suyos se habían posesionado de una vivienda contigua á la iglesia; y de las bóvedas de la misma iglesia, dejando amarrados los caballos en los árboles del cementerio, desde allí hacían un fuego certero aunque lento, contra los que se acercaban, economizando cuidadosamente las municiones.

Así se defendieron largo tiempo, hasta que, acosados por el hambre y con pocos cartuchos que quemar, Ayala y los que le acompañaban bajaron resueltamente al atrio, tomaron sus caballos, y acuchillaron á los más atrevidos que atrás se quedaron al emprender la fuga. Moreno con su partida. Ayala se dirigió á Huichila, cerca de Tenextepango, siempre con el ánimo de saber de su esposa y de su hijo; informáronle que aquella había muerto en Cuautla después de tres días de padecimientos, y que el niño había sido recogido por una persona de confianza. Tantos males gratuitos no podían quedar sin ser vengados. Ayala se dirigió á Chilapa, en donde estaba Morelos, á quien se presentó é hizo la relación de sus desgracias. El caudillo insurgente escuchó á Ayala con bondad, le nombró coronel y le comisionó para reclutar tropas. En efecto, reunió un pequeño escuadrón, y siguió desde entonces á Morelos, portándose en todos los encuentros más bien soldado que oficial, dando muestras á cada paso de un valor brusco y temerario, que rayaba en absoluto desprecio de la vida. Concurrió al sitio de Cuautla, salió al frente de los que lo rompieron, y en Chiautla de la Sal fué de los primeros en acudir, como punto determinado para la reunión. Después de la salida de Chiautla mandó Morelos á hacer una correría por diversos pueblos: en su marcha se vió atacado de unas calenturas que le obligaron á detenerse en la hacienda de Tenequilpan cerca de la de San Gabriel. Varios días permaneció postrado por la enfermedad, hasta que de improviso le avisaron que los realistas se acercaban. Esto ocurrió en Junio de 1812. Armijo, con 150 lanceros y la compañía de Cuautla, fué quien se presentó sobre la casa de Ayala. Tenía éste á la sazón muy pocos compañeros, y aunque cogido por sorpresa, rechazó con treinta hombres á los asaltantes, y se mantuvo firme en su posición casi todo el día: sus dos hijos habían muerto; algunos de sus compañeros estaban fuera de combate, y sin embargo, Ayala continuó resistiendo sin cejar un punto. No pudiendo los realistas penetrar en la casa, le prendieron fuego. Ayala tuvo que retirarse delante de las llamas hasta quedar reducido á un pequeño espacio, en donde por el incendio y por las balas perecieron aún otros de sus compañeros. Acobardado el resto huyó como pudo, y Ayala continuó combatiendo, hasta que consumido el último grano de pólvora le hicieron prisionero. Armijo marchó para el pueblo de San Juan, y á la entrada de Yautepec mandó fusilar á Ayala, y colgar su cadáver y los de sus hijos en los árboles del camino.

Así terminó la breve pero gloriosísima carrera de Ayala, que en aras de la patria derramó su sangre y la de sus hijos. Hombre de valor á toda prueba, honrado, sumiso á sus jefes, querido de sus soldados, sabiendo comunicarles el valor que le animaba, Ayala había sido un famoso guerrillero; pero le faltó la sangre fría del jefe; prodigaba su sangre y exponía su vida, que de otra manera hubiera sido de inmensa significación para la causa de la patria. A pesar de todo, no ha de existir un buen

mexicano que no honre la memoria de este mártir.—F. SOSA.

Ayals. Rancho del Distrito y municipalidad de la Piedad, Estado de Michoacán, con 214 habitantes.

Ayaleño. Rancho de la municipalidad de Vallecillos, Estado de Nuevo León, con 16 habitantes.

Ayancual. Rancho de la municipalidad de Cadereita Jiménez, Estado de Nuevo León, con 17 habitantes.

Ayapa. Pueblo de la municipalidad y partido de Jalpa, Estado de Tabasco, con 179 habitantes. Se halla situado á 15 kilómetros al NO. de la Villa de Jalpa.
Ayapango. Pueblo cabecera de la municipalidad de su nombre, Distrito de Chalco, Estado de México, con 1,082 habitantes. Se halla situado á 5½ kilómetros al SO. de la ciudad de Ameca, en un terreno quebrado, y al Poniente del Ferrocarril de Morelos.

La municipalidad cuenta 1895 habitantes (965 hombres y 930 mujeres), y comprende 6 pueblos: Ayapango, Poxtla, San Diego, Pahuacán, Mihucacán, y Tlamapa.—4 haciendas: Retana, Bautista, Tamariz, y Joyacán.

Ayatla. Ranchería de la municipalidad de Malinalco, Distrito de Tulancingo, Estado de México, con 57 habitantes.

Ayavitle. Rancho, orilla derecha del río de las Balsas, á 357½ kilómetros de la barra, y á 247 metros sobre el mar.

Ayecac San Miguel. Rancho de la municipalidad de Tepetitlán, Distrito de Hidalgo, Estado de Tlaxcala, con 29 habitantes.

Ayecac San Mateo. Pueblo de la municipalidad de Tepetitlán, Distrito de Hidalgo, Estado de Tlaxcala, con 763 habitantes. Se halla situado á menos de 2 kilómetros al N. de su cabecera municipal.

Ayecantenango. Pueblo de la municipalidad de Chilapa, Distrito de Alvarez, Estado de Guerrero.

Ayehualulco. Congregación de la municipalidad de Alpatlahua, cantón de Córdoba, Estado de Veracruz.

Aygamé. Mineral de la jurisdicción de Hermosillo, Estado de Sonora. Produce plata, y oro de placer.

Ayllón (LIC. LUCAS VÁZQUEZ DE): natural de Toledo; pasó á la isla Española en 1506 con motivo de haber pedido el comendador Ovando que le enviase un letrado para ayudar en la administración de justicia, no bastando el Lic. Maldonado para el despacho de los negocios que ocurrían. Ovando le recibió muy bien, le hizo alcalde de la ciudad de la Concepción y otras villas, y le dió un buen repartimiento de 400 indios, único modo que había allí entonces de premiar toda clase de servicios. En 1511 fué nombrado Juez de apelación en la misma isla, y después oidor de su Audiencia. Cuando en 1520 alistaba en Cuba Diego Velázquez la expedición que despachó contra Cortés, la audiencia de Santo Domingo comisionó á Ayllón para que pasase á impedir la salida de aquella armada, considerando los daños que precisamente habían de seguirse á la Corona Real, de una guerra civil en la Nueva España, quien quiera que fuese el vencedor en ella. El Lic. Ayllón tomó con empeño su encargo; y aunque con sus exhortaciones y requerimientos logró que Velázquez desistiera de su empeño de mandar en persona la armada, no pudo impedir que la confiasen á Pánfilo de Narváez. Viendo que eran inútiles sus esfuerzos para estorbar la salida de la expedición, quiso probar á lo menos si su presencia en ella podría contribuir á evitar un rompimiento con Cortés, y se embarcó en uno de los buques de la armada. Luego que desembarcó en las costas de Veracruz, no cesaba de recomendar á Narváez que entrase en un avenimiento con Cortés; y aunque hay quien diga que el oro que éste envió á México con el P. Olmedo para seducir á los capitanes y soldados de Narváez produjo también su efecto en Ayllón, el empeño que éste había mostrado en

